

Las libertades se dan:  
Se toman:  
F. KROPOTKINE

# EL HAMBRIENTO

Podrá imprimir -  
Resabamos por la acción  
EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias—Dirección: casilla N. 1076

## LA INSENSATEZ DE LA GUERRA

### Bolivia y Perú

Estamos recién en los albores del siglo XX, y ya en el continente Sud-Americano, amenaza estallar una guerra internacional entre Bolivia y el Perú.

Los motivos poderosos son las ambiciones de tres Burguesías, sobre cuestión comercial, más que sobre asunto territorial.

La Burguesía de Chile, como todas las otras sus congéneres; quieren á todo trance monopolizar el comercio de Bolivia interno, como el comercio del Perú, en su costa marítima, este es uno de los grandes motivos que casi, y tal vez, vayan al asesinato colectivo Bolivia y Perú.

La Burguesía de Chile ve con malos ojos la organización de una nueva compañía de vapores peruana, que entra en competencia con la que ella posee y que sabe bajo los auspicios que se ha implantado, para resistir la competencia comercial; agréguese á este factor, q' no existiendo entre la Burguesía peruana y chilena tratados comerciales, con esa entidad que ellos titulan Estados, vean mermado su propio comercio que antes han explotado casi completamente libres, hoy no es así, principia la guerra comercial de ladrones á ladrones, en grande escala, y téngase en cuenta, q' muy pronto estará expedito el Canal de Panamá, ya se comprenderá que al comercio de Chile no le hace gracia, ver venir su ruina tan rápida é inevitable.

No es de extrañar, después de aquellos actos en que Bolivia protestara del laudo argentino, cuando todos sabemos, que entre los grandes comerciantes de todos los países no existe ese amor á la patria que ellos propagan y defienden, cuando sus propios intereses comerciales es la patria de todos esos ladrones de levita que frecuentemente nos representan como gobernantes, y dirigentes en todas partes.

La Burguesía boliviana zifafia al pobre pueblo, en su mayoría imbecil é ignorante como el pueblo del Perú, ellos mismos van á las plazas públicas á perorar, é invitar á la matanza internacional. Pero llega un momento de intrigas, se descubre que los capitalistas chilenos empujan á los capitalistas bolivianos, contra los capitalistas peruanos, para no darles tiempo á que puedan establecerse, y hacerles la competencia comercial; para lo cual hay un pretexto, el Laudo Argentino, todo no es más que puro negocio, nada de ese valor del cruzado, hoy todo es una farsa y el motivo distinto del que se invoca; para Bolivia se dice, cuestión territorial; para el Perú, cuestión de honor y para Chile, que es el que va á salir en lucha, es asunto comercial y muy importante, porque los Burgueses de aquí, han entrado en un período de verdadera actividad comercial, esto es lo que origina una guerra en los momentos actuales, competencias comerciales de unos pillos á otros.

Lima-Perú, Agosto 1909.

## EL FRACASO

## DE UNA HUELGA

UN

SE

COMISIONADO

VENDE



El fracaso de los ferrocarrileros del F. C. Central, ha sido una decepción amarga como resultado de esa huelga. Esta se inició y presentó bajo muy buenos aspectos de solidaridad, porque el móvil fué protestar y exigir que no se les mermara el salario de 115 y 120 soles que percibían cada mes como jornal. La explotadora y tiránica empresa Americana, lo ha reducido á destajo por kilometraje, donde cada individuo percibe solamente 75 ó 70 soles, si es que recorre diariamente los kilómetros de la línea, y si no lo hace, ya sabe que gana menos.

Estos han sido los motivos nobles y justos, porque se lanzaron á la huelga todos los ferrocarrileros del F. C. Central.

Pero los dirigentes del movimiento se entregaron en manos de una susodicha Asamblea de Sociedades Unidas, que alardea componerse de hasta 60 representaciones, pocas que á nosotros no nos consta!

En el trascurso de la huelga, ya se sabe lo que es, seguir el conducto regular, el perder el tiempo para hablar con el ministro de gobierno. Su señoría está ocupado; deseamos hablar con el Excmo. Sr. Presidente de la república!

Su excelencia está en consejo de ministros.

Ya se comprenderá lo que macanea esta comisión con todas estas idas y venidas: total, unos tiran de un lado, y otros de otro y nadie sflaja; y la comisión de Herodes á Pilatos, compungida y ayudada cuando no de uno ó dos miembros de la Asamblea de Sociedades Unidas, para que la asesorase; y el resultado, se traen ferrocarrileros de Arequipa, pagándoles 125 soles para no interrumpir el tráfico y se consigue hacerlos, que abandonen el trabajo plegándose á la huelga, y esto á pesar de que ganaban más; desde luego no fué traición sino un buen precedente de sus derechos. Sigue la huelga aproximadamen-

te un mes, y lo que no hizo el sabotaje lo hizo la osualidad: se incendian dos máquinas, se estrellan otras dos, y se le incendia también una estación de la empresa, todo en su afán de meter gente inexperta, desconocedora del manejo de aquel trabajo; todo esto no, tondría nada de novedoso, si después, ya en la imposibilidad de triunfar, no hubieran equivocadamente, y sin conciencia, asaltado un convoy que venía resguardado de genlarnes, todos armados y municionados con Mauser y los huelguistas asaltantes, llevaban por armas la lengua y las manos vacías, ya podreis imaginaros si se, lucieron los gendarnes; felizmente no hicieron sino cuatro heridos, total de la huelga:

Los ferrocarriles trafican con regularidad, la Asamblea de Sociedades Unidas, compuesta de políticos y de cofradías religiosas, en silencio profundo.

Pero lo que llama más la atención es lo que zuzurran los pocos huelguistas que no han regresado á la empresa, que su comisionado Samuel Ballesteros y presidente de la huelga, ha recibido del gerente de dicha empresa 50 libras, más un pasaje directo de primera clase en el vapor Oronsa, que ya habrá llegado á Buenos Aires, así que mientras buscamos los datos verídicos sobre ese comisionado y presidente de la huelga, que después de un mes de no trabajar, tenga disponible 25 libras que cuesta el pasaje directo en primera clase del Callao á Buenos Aires nos dan cuenta los diarios de aquíhan publicando su nombre como pasajero de primera clase, esto es verídico; así avisamos á las sociedades obreras de esa, á los trabajadores en general, y á los compañeros anarquistas, que no lo vayan á recibir como un compañero; él tiene regular lenguaje para perorar, pero sin fondo y conocimiento de la cuestión social, á veces se dice socialista y otras anarquista; mucho cui-

dado con ese individuo que deseará pasar á los ojos de los compañeros de allá como un luchador de estos lares, siendo como se vé, un vendido; él no es de profesión solamente braquero, su verdadero oficio es curtidor, y lo conoceréis por los dedos de las manos, que tienen dos ó tres callos salientes encima de dos de cada mano, mientras en el próximo número nos ocuparemos detalladamente de este sujeto, pedimos que allá no se le dé cabida en el campo obrero revolucionario, y que todas las sociedades y periódicos que reciben el canje de El Hambriento, le declaren UN BOYCOTT (1)

(1) En el fotografiado de los que componen la comisión huelguista, él tiene un número 1 marcado sobre su retrato; así podéis apreciar mejor á este tipo.

## LOQUE FUI Y LOQUE SOY

(Contestación á un pasquin)

Señor Director del periódico El Hambriento.

Muy señor mio:

Ciudad.

Confío en su imparcialidad, para que se sirva U. dar publicidad en su acreditado periódico, á esta pequeña contestación, al pasquin que tan descaradamente me ataca.

No soy amante ni de polémicas, ni de alabar el bien que he podido hacer en mi vida; pero ya que por la fuerza me lo obligan, diré lo que fui y lo que soy.

Desde mi juventud he profesado y profeso ideas puramente socialistas; fui fundador de la Unión Jefes-telares de la Comarca de Biella (Italia), siendo Secretario Activo, hasta el día de mi salida por esta tierra á donde fui llamado; añadiré, que he ocupado por el espacio de cuatro años, un empleo igual al que actualmente ocupo, y que el día anterior á mi salida, mis dependientes, para demostrarme el cariño que me tenían, por el trabajo y el trato humanitario que les brindaba, con unanimidad me ofrecieron un banquete de despedida, del cual nunca me olvidaré.

El Bregante de las Calabrias que ataca á su víctima, arriesga por lo menos su vida, mientras que aquel que cobardemente mata á otro por la espalda, cubriéndose con el mantel del anonimato, es infinitamente más despreciable que su compañero Calabres!

En Italia, el sistema de hechar la piedra y esconder la mano, es considerada como una mala acción, siendo usado exclusivamente por los frailes.

Me siento altamente honrado de pertenecer al proletariado italiano, del cual el autor del anónimo, mucho tendría que esperar; por ejemplo, á ser más educado, menos cobarde y perder el vicio de embriagarse festejando los días designados al trabajo.

Pero aquel señor ignora toda estas virtudes, y encuentra más lógico calumniar á quien tiene la conciencia de ser mucho, pero muchísimo más sano y limpio que él.

Naturalmente yo también tengo mis defectos, primero, entre todos, aquel de ser muy nervioso, producido

especialmente por no conocer el idioma castellano; pero en el mundo ya se sabe, de hombres perfectos solamente existe el autor del pasquín.

Durante los seis meses que estoy en la fábrica, solamente dos fueron las muchas puestas por mí, y las dos justísimas.

Confo que la parte sana de los tejedores, no tendrá nada de común con semejante clase de gente, y en esta confianza, puedo confirmar, que lo que fui por lo pasado, será también por el porvenir; advirtiéndole que no costará más, á cualquiera pasquín que pueda publicarse á este respecto.

El lodo de aquella clase de gente, no me ensucia, demasiada es la distancia que nos separa.

Dándole las gracias señor Director por el espacio ocupado, con estima saludo á U. suscribiéndome su afectísimo.

VIRGILIO TALLA.

“BIELLA (ITALIA)”

A los compañeros anarquistas de Biella, que editan el periódico “LA ALBA”, en esa ciudad, le pedimos informes sobre el ciudadano Virgilio Talla de allá, que actualmente se encuentra en el Perú—Ciudad de Lima, trabajando de maestro en una fábrica de tejidos de casimires.

Los motivos de nuestra petición, los podría saber por dos números de El Hambriento, que os dirigimos á vuestra dirección, esperando no dejen de contestarnos.

Sin más S. y P. R. S.

GRUPO EL HAMBRIENTO.

LA BARBIERE BRITANICA

Todos los lectores de los rotativos burgues y de la revistas ilustradas, están al corriente del hecho heroico del estudiante hindú Dingra de 26 años de edad que castigó con su propia mano á uno de los verdugos de su pueblo Sir William Curzon Willli. El acto se desarrolló en Londres en el mismo corazón de los tiranos, una noche al salir Sir Curzon del Imperial Institute, y la clase burguesa ha calificado de un crimen, lo que no es más que el principio del prólogo sangriento que se llevará á cabo en la India por sus abortígenes en favor de la libertad, y para que no se nos crea peñimistas, trascribimos lo que dice un socialista hindú en Le Peuple de Bruselas con el título de La Tiranía Inglesa.

“El socialista indio N. Krishna, que se propone pasar algunos meses en Bélgica para dar á conocer al proletariado la triste situación del obrero asiático, ha publicado en Le Peuple de Bruselas, el siguiente llamamiento:

“¡A los socialistas, á los trabajadores organizados, á los defensores de la libertad!

“Heranos y amigos: como originario de la India, como defensor de la libertad y como socialista, vengo á pedir vuestro concurso individual y colectivo en favor de un pueblo oprimido. He aquí algunos hechos positivos respecto á la India:

1. Ochenta millones de hombres ganan diariamente menos de quince céntimos.

2. Cincuenta millones de hombres no pueden hacer ni una comida diaria.

3. Apenas el 7 por 100 de los niños pueden permitirse el lujo de concurrir á la escuela pública.

4. Más de dos millones de hombres sucumben anualmente al hambre y á la peste.

5. Aunque los habitantes satisfacen, en forma de impuesto, más del 25 por 100 de sus ingresos, carecen de todo medio para protestar del Gobierno del país.

6. No existe libertad política, ni de palabra, ni por consecuencia de la prensa.

7. Los capitalistas ingleses han llevado su tiranía hasta hacer condenar precipitando de jueces. Los directores de periódicos son presos, suprimidas las publicaciones, azotados los estudiantes, y los ciudadanos pacíficos son entregados á los soldados y agentes de policía con poderes absolutos para matar, para atropellar ó meter en la cárcel á cualquier ciudadano, lo mismo al es hombre que mujer.

8. El pueblo de la India no puede soportar más tiempo esta tiranía, que le niega la justicia, la educación, la intervención en sus propios asuntos; que se lo quita todo excepto la miseria.

Heranos y amigos: al hacerlos este llamamiento, entiendo que es deber de todos protestar en vuestras reuniones socialistas, sindicalistas, en unión de vuestros amigos, contra la tiranía inglesa en la India. Haced mítins de protesta y pedid á los ciudadanos de vuestras respectivas naciones que ejerzan una presión sobre esta tiranía, para que á lo menos el hambre y los sufrimientos no sigan pesando en la misma forma en una población de trescientos millones de hombres.

Heranos y amigos: leed este llamamiento en vuestras reuniones y repetid cuanto acabo de deciros á todos los hombres y á todas las mujeres.

Vuestro y de la revolución social y de la libertad política.

N. Krishna.

EUFEMIO LLAQUE

Este apreciable compañero estivo detenido dos horas en la prisión, por ser agente y corresponsal de periódicos de oposición y propaganda; su prisión obedeció también á la influencia que tienen allá la sotsna y la capucha frailers. Ya en el número pasado publicamos una protesta que hicieron en ésa algunos compañeros y amigos de E. Llaque, por la cual ponian en transparencia la injusticia del atropello en su persona; no terminamos sin dejar constancia de nuestro apóstrofo acusador contra los ruines que se esconden en las sombras para herir á mansalva.

A continuación publicamos una carta de un compañero del Callao.

CARTA ABIERTA

Al compañero Eufemio Llaque.

Callao, Agosto de 1909.

¡Salud noble compañero!

La causa libertaria te es deudora de ascendrada gratitud; á los servicios de la propaganda activa has agregado el mérito de sufrir injusta prisión en lo mejor de tu entusiasmo; has alcanzado un timbre de honor ante las Legiones del Universo que anotan día á día á sus buenos soldados en el Libro que la historia y la regeneración obrera, con los caracteres indelebres recuerdo impercedero,

Tú has sido victima rebelde del abuso entronizado por autoridades raserteras, que no respetan ni las mismas leyes que confirman su propia esclavitud, ante las burguesas que les pastan sus vilezas como á encucos que custodian la Bfígie encadenada de la Libertad; pero ¡sientete feliz, porque la verdadera justicia te proclama su hijo predilecto.

Yo te envío con mi voz de aliento, el aplauso de todos los que conmigo piensan; tu prisión fué corta, porque no te consideraron culpable los decretos de los burgueses, sino la adulación estúpida que les rinde una autoridad prevaricadora; y si ninguna acusación legal existió contra tí en el Código de los Esclavos, en cambio, en el Código de la Libertad has merecido el grado de Campeón de la Propaganda, de compañero meritorio y centinela avanzado de la vanguardia salvadora.

He leído con verdadera admiración tu elocuente y nutrido discurso “La Bandera Roja”; con el que has dado una nota de brillante lucimiento á la velada que conmemoré en Trujillo el 10 de Mayo. Admiro la metamorfosis que las nuevas ideas han operado en tu vigoroso cerebro; y halago el convencimiento de que te hallas poseído, ante la bondad de los principios libertarios: única antorcha que hoy alumbrá con fulgores de gloria, las miserias del proletariado.

Yo creo como tu, que la clase obrera camina con paso lento pero seguro á la conquista de sus ideales; hoy la Humanidad toda está despertando de su letargo, y comprende que esos “sueños del oro”, que anatematizas tan virilmente, son los autores de todas las farsas que marcan los espíritus débiles, con el nombre de Patria, Religión y Estado, y que no hacen más que subyugar bajo distintas faces al pobre Pueblo; como al manso cordero ante la conjunta de los sacrificadores.

Debemos convencernos una vez por todas, que los que ganamos el sustento con el sudor de nuestro rostro, únicos hombres útiles á la Humanidad, somos los obreros de blusa; y que todas las otras ocupaciones no son más que fantasmagorías con que se alucina á los incautos para sostener flamante esa legión de miserables mastines cuidadores y verdugos del Rebaño Pueblo: esto es, los militares, los sacerdotes, los políticos, que obedecen al mandato de sus amos (los capitalistas) y lamen con humildad las piltrafas que les arrojan envueltas en las piladoras doradas de los presupuestos nacionales.

Debemos convencernos que las guerras, esas odiosas carnicerías fratricidas, solo son la obra maldicida de los burgueses, para arrebatarse entre ellos las riquezas labradas por sus esclavos; es un crimen de lesa civilización al que nos empujan como bestias feroces, como á seres indignos de figurar como superiores en la escala de las especies animales.

¡Por qué esos pueblos belicosos que reciben lecciones guerreras para destruirse mutuamente, que no temen morir por aparecer como patriotas, ó idiotas, no derraman su sangre por su propio bien, para hacer triunfar sus derechos, que son universales, y que no tienen más enemigo común que la tiranía de los burgueses?

Yo bien sé, querido compañero, q’ tu voluntad grande se encuentra más gigantesca desde el momento en que apareciste entre las estrechas paredes de tu injusta prisión, de la que te supo libertar la protesta de los obreros de Trujillo, porque no ignoras que ante tus pocos verdugos, están de pié millones de libertarios que te contemplan con orgullo.

No es un delito poner en venta periódicos independientes, en un país que se precia de cojibar la libertad de la prensa; no es un delito dar ejemplo á los obreros de valor moral, de corazón templado, de inteligencia preclara.

Recibe, pues, una voz de aliento que te envía el antiguo amigo, que también se siente satisfecho de llevar á los retoños de su hogar, junto con el pan cotidiano, la doctrina bondadosa que persigue la Igualdad, la Justicia y la Verdad, como trinidad constitutiva de la Libertad.

Por la Revolución Social.

M. E. Viteri.

UNA SORPRESA  
ARRANCANDO UNA CARETA  
(ALERTA OBREROS)

Hemos recibido EL JORNALERO, periódico libertario, que ve la luz en Trujillo, trae fecha 15 de agosto del presente año, de él reproducimos el siguiente artículo, que leerán nuestros compañeros y lectores con asco y rabia, dice así nuestro colega:

“En una velada organizada por la Asamblea de las ‘Sociedades Unidas’ de obreros de Lima, ha sido presentado como representante de las sociedades obreras independientes de Trujillo, el obrero Tomas Chirinos Estela.

Y nos ha causado tan mal efecto de que, en Lima, donde debe haber entre los artesanos un esmerado sigilo para orientarse bien de la conducta leal ó perversa que haya observado un obrero á quien se le vá á guardar consideraciones de dignidad, hayan tenido la ligereza ó mejor dicho, el error de presentar como tal, á un obrero que nosotros conocemos demasiado, como antiguo y llamante POETA SECRETA.

¿Qué labor útil se puede llevar á cabo en favor de la clase obrera con la intromisión del elemento nocivo en las instituciones artesanas?

¡Ahora dígannos: cuales son esas Sociedades obreras independientes, que se dice que existen en esta localidad y cuál de ellas acreditó dicho representante?

Nosotros los que vivimos en Trujillo, no las conocemos, por eso preguntamos.

RECIBIMOS Y PUBLICAMOS

Lima, julio 1.º de 1909

Compañero Leopoldo E. Urmaochea

Salud y anarquía:

En su opúsculo — “Defendiendo un ideal — pronunciado por Ud. en el 1.º de mayo del corriente año y publicado en “El Hambriento”, dejé mes de junio, dice Ud. que: “Hace apenas cinco años hoy primero de mayo de 1909, que un grupo de entusiastas libertarios, secundados por la Federación de Obreros panaderos ‘Estrella del Perú’ en Lima y por la ‘Unión de Jornaleros’ en el Callao, lanzó la primera protesta en el Perú, como llamamiento á todos los no conformes con la sociedad presente por su forma burguesa y gubernamental”

Como esta aseveración carece de fundamento y falsa la verdad de los hechos, colocando á la Federación de Obreros panaderos ‘Estrella del Perú’ en segundo término, debo recordar á Ud. que fué el comité de la asociación de panaderos ‘Estrella del Perú’ el que inició y llevó á cabo la protesta de 1.º de mayo en 1905, para lo cual invitó, no solamente á la ‘Unión Jornaleros del Callao’, sino también á las demás sociedades de Lima, sus balnearios y suburbios, y al literato libertario de esta capital, que contri-

buyó en mucho con su concurso libertario.

Al hacer esta rectificación; no nos anima otro propósito que dejar sentada la verdad de los acontecimientos en el movimiento obrero y social de esta región, por lo que pudiera ser útil para el futuro, y porque así consta en los documentos y publicaciones hechas en aquel año.

De Ud. compañero y de la R. S.

Delfín A. Levano.

CONTESTANDO.

Estoy de acuerdo con lo que deja aclarado el compañero Delfín Levano, en que la ESTRELLA DEL PERÚ, fué la que como entidad social, apareció invitando y haciendo todo lo posible, para llevar a efecto LA PROTESTA DE MAYO. Pero debe tener en cuenta el compañero Delfín Levano, que el escaso elemento libertario de esa época fué el que dió la orientación y actuación de protesta a ese 1o. de Mayo.—en las publicaciones de esa época debe constar la mayor parte de nombres de luchadores conocidos localmente, y que hoy día algunos de ellos son ex-anarquistas, y se hallan militando en filas políticas—otros han escrito contra los frailes—y se han cazado por los frailes y siguen gritando, contra los frailes, descartando esa basura; y en cuanto a la "Estrella del Perú" fué ella como entidad social que la lanzó la protesta, pero los verdaderos trabajos fueron de compañeros libertarios en su fondo y en sus hechos, hoy viven todos y si no son unos ruines no lo negarán, yo sostengo y puedo decir que en su mayoría fué obra de los libertarios, y fui uno de los que me tocó hablar por una delegación de Trujillo.

LEOPOLDO E. URMACHEA.

NOVENTA DIAS

El 29 del presente mes hace noventa días que el diario "La Prensa", permanece clausurado, y hay un ministro que se atrevió a decir, que la autoridad había evitado que el populacho incendiase el local de "La Prensa", y es de ver el celo con que cuida la señora autoridad a esta niña "La Prensa", que no la deja ver la luz pública, así nosotros sabemos de buena fuente, como lo sabe todo el público que no es el populacho del pueblo, el que ha apesadado a su Director y RR. como también nos consta q' los nuevos RR. provisionales señores Cisneros, Yerovi y Valle y otros operarios que fueron encarcelados por la señora autoridad, no fué el pueblo quienes los apresaron y recientemente han sido puestos en libertad los tres últimos RR. provisionales de "La Prensa" y en tanto el diario no sale.

¿Qué será? ¿Qué pasará? ó es que hay algún poder ó poderes, que tienen interés en que no salga "La Prensa", donde está esa famosa asociación de "La Prensa", que no oigo su vibrante voz de protesta, porque somos muy pocos los que venimos protestando de este escandaloso espectáculo, de amordazar a un diario de oposición en país republicano, es el colmo de la cobardía.

L. E. U.

CRONICA SUBVERSIVA

El día 14 de julio del próximo mes pasado, el Centro de Estudios Sociales 1o. de Mayo, dió una conferencia y función dramática, que según programa llenó todas sus partes, tanto los de la parte oral, así como los de la

sección artística, es de felicitar la no escasa concurrencia de personas de ambos sexos, que con su presencia ayudaron al acto de propaganda.

EROGACIONES. — Por la escasez de espacio no publicamos las pocas listas y erogaciones que hemos recibido; hacemos saber a los agentes de las fábricas de la capital que tengan listas y erogaciones en su poder, tengan la bondad de remitirlas a la mayor brevedad posible, así, también avisamos a los que pueden alguna deuda pendiente con nuestra administración, se sirvan ponerse al corriente para no atrasar la salida del periódico.

AVISO IMPORTANTE. — Quedan notificados los compañeros y personas de fuera que nos remiten dinero, que no nos hacemos responsables del que no venga dirigido directamente a nuestra dirección,—casilla correo 1076, se nos puede remitir por giro postal, que haremos efectivo en la caja del correo central.

NUMERO ESPECIAL. — Mientras nos llegan noticias verdaderas de los cañes y correspondencia de España, sobre la agitación que ha tenido chispas de revolución social en Barcelona, nosotros abrimos en ese intervalo una colecta para una edición especial, que se ocupa enteramente de los últimos sucesos de Cataluña, principiámos con los siguientes nombres:

- J. M. J. Campos.....S. 100
  - A. Defreiti..... 100
  - R. Castañeda..... 50
  - Leopoldo E. Urmachea.... 200
  - Baligar Argote..... 50
- Queda abierta la suscripción.

VICTIMA SIN DELITO

La manera tan grosera y exagerada como se juzga a un individuo cuando asesina a su verdugo; estamos seguros que confundieron a Dhinagri con criminales vulgares; pero los que no nos dejamos arrastrar por esas pasiones que tienen a la humanidad revolcándose en el lodo, sabemos muy bien que Dhinagri había cumplido con un deber que su conciencia le imponía.

Los crimenes no deben mirarse como y en quien se realizan; debe penetrar el pensamiento al por qué de ellos. Generalmente, los hombres que Inglaterra envía para gobernar a la India, son individuos de antecedentes negros y repugnantes; y Mr. Curloy era uno de esos seres desgraciados, que quería imponer el régimen opresor a costa de fusilamientos y que veía en cada persona que no quería resignarse a esa tiranía, al enemigo a quien debía quitarse la vida para que—los que querían seguir ese camino—vieran la recompensa que les esperaba.

Es cierto que la libertad es algo que inquieta a quienes necesitan oprimir para costearse la vida en los puestos públicos; y en la India—donde la monarquía inglesa quiere imperar a todo trance—hace la vida insoporable. Los lectores de "El Hambriento" se formarán una idea cabal de la manera como son tratados los obreros en la India y por lo tanto no había por qué sorprenderse de que la vida de esos tiranuelos, por más resguardados que se hallen con cañones y bayonetas, esté asegurada.

¿Quién ignora que Mr. Curloy ha sido el verdugo, el tirano feroz que martirizó a los indanos de la manera más brutal? ¿Cómo, pues, no iba a existir entre tantos hombres, uno que dió fin con esa fiera tan temible? ¿Y puede llamarse crimen el hacer uso de las mismas armas, contra quien abusó de su poder y de la fuerza? ¿Entonces cómo se llaman los procedimientos de los que hacen de la vida de quienes desean actos que están en pugna con la libertad y la civilización? ¿Acaso por mantener el orden? ¿Pero qué orden es este que los que están encargados de

mantenerlo tienen cuentas que saldar con la justicia?

El orden es la humillación más vergonzosa que se quiere imponer al individuo. Y Dhinagri no quiso mantener más tiempo esa servidumbre a que tenía que someterlo el orden y la paz.

En su vida de estudiante y en sus horas de maldición contra quienes oprimían a los suyos, se convenció que la mejor manera de dar una enseñanza y un ejemplo a los verdugos, era asesinando al que más se había distinguido por sus criminalidades.

Y por eso ha ido Dhinagri al cadalso. Pero su muerte ha servido más que para acabar con un revolucionario, a levantar un monumento de odio en el pecho de cada indano, contra los opresores ingleses, que a medida que vayan oprimiendo a quienes aspiran libertad, irán cayendo ensangrentados, como cayó bajo el puñal vengador el famoso Curloy.....

JUAN MANUEL M. CAMPOS.  
Lima—1909.

POSTRADO EN EL LECHO

Pablo P. Astete, director y administrador de Los Parias, hace aproximadamente veinte días que permanece en cama, de una dolencia que le aqueja, el día 23 de junio sufrió un síncope, a las 11 y 30 a. m. el segundo el 3 de Agosto, desde cuya fecha está en el lecho; es probable que Los Parias dejen de salir durante este mes, nosotros le enviamos nuestros gratos saludos, deseando que la medicina lo mejore cuanto antes.

La Redacción.

GAMANIEL LIZA

Director y Administrador del periódico "La Verdad" del Callao, también se encuentra enfermo, pero no obstante su enfermedad, saldrá el número del mes de agosto de "La Verdad", nuestras felicitaciones y que se mejore de salud.

La Redacción

LIBERTAD DE REUNION

El diputado Victor Criado y Tejada ha presentado a la cámara de diputados un disparatado proyecto sobre reuniones públicas, que hoy día se reirían de él en Persia, Rusia y Turquía; copiamos textualmente algunos artículos.

Art. 1.º El derecho de reunión pacífica que acuerda a los peruanos el artículo 29 de la Constitución, puede ejercitarse por todos sin más condición cuando la reunión haya de ser pública, que dar los que la convoquen conocimiento escrito y firmado del objeto, sitio, día y hora de la reunión, veinticuatro horas antes a la autoridad política; que, lido artículo, avisar a la autoridad lo que uno va a hacer, como si ella lo ignorase, porque como es lógico y sencillo, siempre que se trata de una reunión, se invita por volantes y avisos en los diarios; y para qué avisar a la autoridad si ya ella lo sabe; y si por un leve descuido ignora el motivo de una reunión, para qué paga a sus esbirros ó soplones perros policas que se llaman agentes; con que carece de objeto ese artículo 10. que proyecta el H. Criado de Tejada ó mas bien dicho no tiene razon de ser.

Art. 50 La autoridad mandará suspender ó disolver el acto.

Pero aquí se conoce que los aires de París y las aguas del río Sena de esa gran metropoli europea, no han influido en nada sobre su criollismo nacional de Don Victor, cansados estamos de ver y de sufrir atropellos de la autoridad política y preventiva siempre que alguna reunión no ha sido de sus allegados paniaguados, bastaría que fuera esa reunión política de un partido de oposición para disolverla no solo a sablazos sino a balazos y en seguida las prisiones á granul; qué haremos nosotros los que propagamos el

anarquismo y socialismo, que sin este artículo quinto, la policía ó la autoridad hace lo que le viene en gana; sea más franco el señor Criado, porque no dice después que la policía y la autoridad, haya disuelto una reunión con atropellos, sablazos y tiros el pueblo no tiene derecho de protestar, así al menos habría la franqueza de la brutalidad legalizada sin ambages ni rodeos.

Art. 11 En los casos de los artículos 8o. y 9o., si la reunión ó manifestación no hubiese llegado á celebrarse la pena personal será la inmediata inferior en grados este artículo que lo comenta el lector, al leerlo se deja caer por su propio peso, es como los frailes, se hace ó no se hace, pero hasta la intención para sufrir el castigo, muy bien DON CRIADO.

Art. 17 Tanto los promovedores y directores, así como los asistentes á las reuniones ó manifestaciones podrán ser aprehendidos en el acto por la autoridad ó sus agentes y puestos á disposición del juez competente.

Creo el señor Tejada de Criado que sin este artículo que estampa y es á nuestro concepto un precioso farrago de su cactismo que le hiciera olvidar una hermosa galería de cuadros al óleo que fué del autor de sus días ó el desarrollo de una optimista locura que sufrió en París cuando avisó á sus amigos que iba á ausidarse en el interior del Sena, tal vez existan algunos resabios de aquella época en el cerebro de tan H. representante, no discutiremos ni analizaremos este artículo 17, ¿para qué?, acaso aquí en el Perú no tenemos un nuevo y hermoso manicomio en la Avenida de la Magdalena, y en Tamboraca camino de la Oroya, poseemos otro no menos importante Sanatorio para los tísicos y tuberculosos, y si es verdad que para algunas enfermedades la ciencia no las alcanza á sanar al menos la puede curar y así tal vez nos evitáramos el miedo, el histerismo y el fastidio continuo de una dolencia que nos dá el fruto de un cerebro enfermo como lo es el del honorable don Victor Criado y Tejada. Hay que declarar que el solo hecho de discutir este proyecto, nos haría caminar tan rápido como el Cangrejo, si no demostráramos, mientras en la autocráta Rusia se le dá una douma sea buena ó mala, y en la absoluta y solitaria Turquía se proclama una Constitución y qué diremos del Gobierno despótico de Persia, que de la noche á la mañana se hace constitucional, así entre estos países se hace una libertad relativa ó nominal para respetar sus pequeñas oligarquías que están ansiosas susionar y robar al pueblo en grande escala, aquí en el Perú, el honorable Criado y Tejada, solo desea que la oligarquía y partido al cual él pertenece sea el único que queda tranquilo y silencioso hacer la explotación y digestión, sin que nadie diga esta boca es mía porque sino el presidio ó la mordaza voluntaria, y dirán que no somos republicanos de nuevo caño, algo así como rusos republicanos, solo nos falta Kaut.

Lima, agosto 1909.

En una Escuela Burguesa.—Maestro—Queridos alumnos: La ociosidad es la madre de todos los vicios. El ocioso es el tipo más despreciable que se conoce.....

Alumno (interrumpiendo).—No es verdad señor.—Maestro—En que se basa Ud. para desmentirme? Alumno—En lo siguiente señor: Mi papá es un capitalista que no se ocupa en nada; por lo tanto es un ocioso; sin embargo, sus colegas capitalistas le aprecian y se descomprenden respetuosamente cuando lo ven como si fuera un apóstol del trabajo y de la honradez.—Maestro—Hay que distinguir señor alumno. La ociosidad y el robo es un defecto en el pobre, es decir en el obrero; pero no lo es en el aristócrata.....

FENELON.

BARBARIZANDOSE

El día 18 de julio se efectuó en la pampa del Mar Bravo, un concurso de tiro, organizado por un club de entusiastas ó bárbaros que se proponen la triste misión de corromper el

corazón humano, arrancando los últimos retoques de moral ó altruismo que aún le quedan, para convertir al hombre en fera inhumana, adiestrada en el asesinato y la destrucción.

Un genio inmenso presenciaba jubilosamente el bárbaro espectáculo. Una hilera de 20 siluetas representaba á las futuras víctimas, y cada futuro asesino despedía sobre ellas toda su dotación de balas, siendo victoreados y premiados con medallas de cobre ó de plata los que obtuvieron mejores puntos, y con una copa de plata el club que contaba con más diestros en el bárbaro sport del asesinato.

Un distinguido burgués—enfermo de rabioso patriotismo—pronunció un elocuenté discurso, haciendo la apología del adiestramiento en el crimen y asegurando que el país sería bien grande y poderoso, cuando todos estuvieran tan adelantados en el arte de matar como la persona del mejor matador allí presente.

Una intensa pena invadió mi corazón ante el espectáculo de la corrupción moral de tantos honrados ciudadanos, amantes esposos y padres de familia, y que por una aberración moral llegan hasta el extremo de cifrar el bienestar y el progreso del país, en aquello que constituye su mayor ruina y desgracia.

¿Qué sería del país si todos los ciudadanos malgastaran sus energías sólo en adiestrarse para futuros asesinatos, tal cual lo preconiza el concepto militar?

Si hoy vivimos á ración de hambre y nuestra raza degenera por falta de nutrición y de trabajo, es porque el parritismo militar consume toda la savia y la riqueza del país, producida por el proletariado.

¿Cuál sería, pues, nuestra situación económica, si los impuestos se duplicaran para duplicar ó centuplicar ese funestísimo parritismo militar?

Reflexione la clase trabajadora que sólo en la paz y en el trabajo encontrarán su bienestar. Reflexione que la guerra es un crimen y que prepararse para la guerra equivale á prepararse para el crimen.

Reflexione la clase trabajadora que así como ella no abriga criminales propósitos contra otros países, la clase trabajadora de otros países tampoco los abriga contra nosotros, y que son los capitalistas los que obsedados en sus ambiciones de explotación y predominio, traigan á los pueblos á la guerra sin importarles nuestras vidas, que las consideran al mismo nivel de los caballos y mulas que perecen en la batalla.

Ya es tiempo de que comprendamos el triste papel de ferros de jauría que desempeñamos en las guerras y gritemos muy alto á nuestros militares y burgueses que ellos son nuestros únicos enemigos que aniquilan nuestras existencias con sus deamedidas explotaciones, y que los proletarios de otros países sean nuestros hermanos, que también fuesen victimados por sus parásitos tal cual lo somos nosotros por los de nuestro país.

La paz y la confraternidad universal que conforme la doctrina anarquista, es la única base sólida del bienestar y el porvenir de la raza humana. La guerra es el suicidio de la especie, puesto que en ella perece lo más sano, fuerte y vigoroso, y nuestros enemigos no son los proletarios de otros países, sino los zánganos y parásitos del Estado, la iglesia y el militarismo, que nos roban y oprimen, explotando nuestros sudores y nuestra sangre.

Por este, pues, y como proletario consciente y humano, protesto contra ese barbarización con que se pretende corromper la conciencia y el criterio proletario para adiestrarlo en el arte de matar, convirtiéndolo en futuro asesino, en inconsciente instrumento del crimen, en perro de jauría y en carne de cañón.

Callao, á 23 de julio de 1909.

Erasmus Elias.

LA VIDA DEL CURA



Soy un caballero gordo y respetable, (y según algunos, hasta fusilable) tranquilo, prudente, sosegado y "cuco"; y tengo en mi casa, guardado el trabuco por si hay otra gresca tirar el bonete, corriendo en defensa del gran Carlos siete, y negros implios matar sin blandura.

¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Yo soy en mi pueblo el amo de todo y todo se arregla según mi acomodo, allí Dios no chista sin permiso mio, del juez y el alcalde me burlo y me río, y chicos y grandes allí con "añá" me cuidan, me miman, sopitas me dan, y trago por ocho y aumento no gurdura, ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Tengo una casita muy limpia y muy mona y una ama muy guapa, rebusta y jamona. Es ella mi dicha, mi bien, mi alegría, y yo soy su apoyo, su dueño, su guía, y tengo un sobrino travieso y gracioso que se me parece de un modo asombroso; los tres disfrutamos de paz y ventura. ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Compliendo á diario con mi ministerio me digo mi misa formal, y muy serio. Almuerso á las once con mucho apetito, y luego beatas y monjas visito. Consejo me piden, les doy yo consuelo y en mi tienen ellas su dicha, su cielo; y tórnome á casa, que el hambre me apura. ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Después por la tarde, á ver á Carlota, que es una casada bonita y devota, y muy juguetona, y alegre y muy carita que tiene un marido de muy buena pasta. Jugamos al toro cuando está presente, y á esconder jugamos cuando se halla ausente y á veces hacemos alguna diablura. ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Las noches las paso toditas muy bien con unas amigas que son de Jaén. Confiesan conmigo las dos más graciosas y la jovencilla me cuenta unas cosas. Son unos diablillos aquellas chiquillitas, á veces por guasa les hago coquillas, y brincan y ríen que es una hermosura. ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

Me vuelvo á mi casa con gesto severo y ceño y engullo como un caballero. Me rezo el rosario fumándome un puro y leo en seguida "El Siglo Futuro". Y luego me acuesto, feliz, con mi ama. Digo, duermela ella cerca de mi cama por si á media noche me da calentura. ¿Qué vida tan rica la vida del cura!

PARASITARIOS

El hombre..... ha perdido el derecho del pan, por la humillación que lo conseguimos para otro.

Debemos sentir el sudor que corre por nuestras frentes, para conocer el derecho que tenemos en la producción.

La humanidad, tiene un gran problema, ser todos Anarquistas! para que reine la equidad.

La humanidad horra su existencia con la acción inhumana de la presente organización.

E. ELIAS.

Nuestros verdaderos enemigos están dentro de nosotros. Arraiguemos de nuestros corazones la ambición, la avaricia y los celos, y restablezcamos el orden y la armonía que deben reinar en la sociedad; todos los hombres serán amigos.

En New York.—Ayer se arrestó cerca de la estación del Ferrocarril á un muchacho de 15 años por haberse sorprendido robando 10 centavos de carbón para sus ancianos padres y hermanos, que morían de frío. Cuando el juez se hubo enterado de la causa de la detención del muchacho, le dijo: "¡Joven voy á ponerlos en libertad, pero antes quiero darte un consejo: si quieres robar, esperad á que seais Presidente ó Director Gerente de alguna compañía, y entonces nadie os dirá nada ni podreis temer castigos; mientras esto no suceda, tened mucho cuidado en cometer una acción análoga, pues ireis á presidio."

EL FINANCIERÍA PERUANO.

LA MORAL CATOLICA

¡Qué sarcasmo! Que el clérigo, fraile, papa, obispo ó arzobispo, digan en sus predicás que la religión católica, apostólica y romana, comentada en la biblia, tenga por base la moral.

¡Mentira! Si no fuera por la libertad del pensamiento que cualquiera ráfaga de luz penetra en los cerebros, haciendo ver la verdad, progresar la ciencia, investigar la naturaleza, podríamos dar crédito á esa farsa religiosa que tan groseramente predicán.

Pero, «La Verdad está en marcha y nadie la detendrá.» Ella nos ilumina de razón, nos reviste de fuerza y energía para decirle á esa clerigal hipócrita que la moral católica no existe; y que se lo decimos en sus caras molietudas, y se lo probamos en sus caras regorditas, lujuriosas y sifitificas, sin tener hoy como ayer á la hoguera, al garrote, á que lo ataran á la cola de un caballo, total la inquisición. ¡Crueles sentencias! que en otros tiempos hicieron callar la Verdad, el derecho y el libre modo de pensar.

La religión católica, apostólica y romana, cuyo cimiento es la Biblia, libro lleno de engendros y disparatados embustes, de donde se desprende la moral religiosa, está representada por papas incestuosos, cardenales lascivos, arzobispos impuros, obispos lujuriosos, canónigos y clérigos concubinariós, y frailes corrompidos.

Este ejército de sotanas inmundas, hablados de moral cristiana, esta bandada de aves negras de rapina, predicadores moral católica. ¡Qué sarcasmo! Vamos á analizar con la luz de la verdad, con el uso de la razón, y la libertad de conciencia, donde está la moral católica y donde la predicán.

Que en vuestros conventos de frailes, donde se educan hombres moral y religiosamente para curas, clérigos, etc., niño el enjambre de holgazanes corrompidos, amoldados en el jesuitismo y la hipocresía, que con los sumisos y estúpidos legos ejecutáis la más aquerosa de las corrupciones; la sodomia?

Que en los conventos de monjas, donde impera la moral católica, sino centros de sumisión estúpida, de humillación degradante, efervescencia de lujuria, donde la lucha de la carne reboto en extrema laxitud, donde sus jardines cual campos santos son sepulcros blanqueados, albergue de fetos, fruto de la (criminal) moral católica.

Que en vuestros templos, donde predicáis la moral cristiana, cuando desde ese balcónito llamado pulpito, engañáis, embruteceis las generaciones, disociáis familias, y en esa garita inmundada llamada confesionario, corrompéis niñas, seducís señoras, qué vuestros sacerdotas son para esas infelices orientadas que sirven de monaguillos y ayudantes de misa, son víctimas de vuestra profesión sodomista.

Que en vuestros talleres de artes y oficios, establecidos por los hijos de Don Bosco, salesianos, donde se alberga tanto niño inocente, sino centros de especulación criminal, corrupciones asquerosas?

¿Dónde está vuestra moral católica, religiosa, cristiana, etc.?

¡Ah miserables, sois una casita de solapados especuadores, viles, cobardes, engañadores de la humanidad!

Cabe preguntar á los católicos, á los creyentes, á ese conservadorismo aturdido por el fanatismo, á esos idólatras de vírgenes de trapo, santos de palo, ¿Dónde está la moral religiosa?

Ahora preguntamos á los creyentes del auto de fe, de los misteriosos misterios y del credo, seréis tan estúpidos para creer que los ya secularizados, que viven en sus casas particulares, que tienen mujer e hijos, los creáis que esta sea su comadre y ellos sus ahijados? ¿Será posible que creáis ese monstruoso engaño! Sin considerar que ellos son hombres como todos los demás, y por su buena mantención y ociosidad se conservan viriles y potentes.

Este apóspito les dará á conocer lo que son:

En el tiempo de las bárbaras naciones colocaban en las cruces á los ladrones. Ahora en el siglo de las luces los ladrones llevan en el pecho cruces.

De esta manera vemos, que lejos de haber moral en el rebaño católico, apostólico y romano, existe la más grande inmoralidad de las inmoralidades, y la corrupción de las corrupciones, esto sin contar con la especulación de los incautos.

Por millares se cuentan las víctimas de esa moral católica, infinidad de víctimas en toda clase de delitos que sería largo enumerar, pero los pueblos que día á día caminan hacia la libertad del pensamiento ve con verdad clara, y se convence de sus incalificables hechos y los desprecia.

Por todas estas razones, deseamos barrer ese veneno clerical que se introduce en las familias, la incineración de esos hábitos negros que trascienden á hipocresía, y hasta que llegue el momento les lanzamos los mas duros pero justiceros apóstrofes á esa casta negra maldita.

TOMÁS R. PARDAL.  
Libre Pensador.

A LOS REVOLUCIONARIOS DE TODO EL MUNDO

Camaradas: A vosotros, hermanos de lucha, nos dirigimos, para exponeros la situación del Proletario Mexicano frente al despotismo del moderno Nerón, Porfirio Díaz, estando el pueblo cansado de sufrir tanta miseria y humillaciones.

Ya no se quiere aguantar más, pasivamente, los insultos y atropellos de los caballos de la dictadura; vense ya templando los corazones y levantándose los espíritus. El grito de "¡no más infamias!" ya extendiéndose por todo el territorio mexicano. El día 29 del pasado Marzo, al intentar los empleados del gobierno aumentar los impuestos á los campesinos, éstos se negaron rotundamente, é insistiendo los empleados, se produjo en el pueblo una revuelta, pagando con su vida uno de ellos, los empleados—y quedando muy mal herido el resto. Esto ocurrió en San Andrés, en el estado de Chihuahua, armándose convenientemente los campesinos, dirigiéndose hacia "Sierramadre" en donde, según noticias que hemos recibido, se libraron varios combates entre éstos y los rurales, habiendo regresado á la ciudad de Chihuahua tan solo las monturas y algunos sombreros de los rurales, sabiéndose positivamente que éstos sembraron á los balazos ciertos de los rebeldes campesinos.

Este movimiento contra el gobierno despotico de Díaz ya generalizándose, habiéndose levantado muchos pueblos de la sierra, á unas 50 leguas al rededor de la capital de Chihuahua. En esta ciudad, háncese cerrado los Bancos y varias casas de comercio, por temor á un asalto de los rebeldes.

En los Estados Norteamericanos fronterizos con México reina mucha agitación entre el elemento mexicano, celebrándose numerosos mítins al objeto de secundar el movimiento del otro lado. En el Paso Texas se celebró el día 4 del corriente un mítin monstruo, asistiendo numerosos trabajadoras de los dos países, propagándose abiertamente la revolución, aconsejándose al pueblo la repartición de las tierras, la expropiación y el comunismo.

El proletario mexicano está en vísperas de grandes acontecimientos, dándose principio á una época revolucionaria que acabará con la esclavitud moderna y facilitará el desenvolvimiento de los ideales libres, dejando abierto el camino á las más elevadas aspiraciones de los hombres.

Esperando obtener el apoyo de los revolucionarios de los demás países, de los que como nosotros, luchan por la emancipación humana, os saludan fraternalmente. J. Vidal—C. García—Cornelio Aramburo—Inés Salazar—Antonio Gonzalez.

Traducido de "Les Temps Nouveaux"—Paris.